

Lugo, un mes.	1 ptas.
Fuera un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero, un trimestre	9 »

El único periódico que se publica todos los días en esta capital, es

EL PROGRESO
DOS EDICIONES DIARIAS

El Progreso

DIARIO POLITICO Y DE INFORMACION

Anuncios y reclamos a precios convencionales.
La correspondencia al administrador. No se devuelven los originales.

Redacción, Administración e Imprenta de

EL PROGRESO

Calle de Manuel Becerra, 4

EDICION DE LA MAÑANA

Apuntes y pinceladas

VEREMOS

Los últimos telegramas acusan algunos éxitos importantes para los aliados en diversos puntos de ambos frentes.

Dicho se está que esos éxitos no tienen el alcance ni la trascendencia que han tenido sus derrotas anteriores; es decir que lo ganado aún sumando los triunfos de muchos meses, no compensan lo perdido en pocos días, pero el resultado sincero de las operaciones a que nos referimos, constituye el síntoma de una ofensiva vigorosa y afortunada.

Los rusos han convertido su resistencia pasiva en una acometividad fulminante. Se cansaron de retroceder acaso de esperar y dispuestos a jugarse el todo por el todo se han aventurado a un combate gigantesco en que lucharon, de un lado, la técnica, ayudada por los grandes recursos de la mecánica, y del otro, las masas, empujadas por su valor, por su ardimiento bélico.

No habrá sido prácticamente eficaz para los rusos el resultado de esta lucha; pero es de un supremo efecto moral para los alemanes, cuya ofensiva impetuosa ha sufrido un gravísimo quebranto.

Una detención, un punto de espera, no constituye un descalabro pero resta alientos, mengua las energías, y, sobre todo, da facilidad al adversario para reorganizarse y estimular para batirse.

De ser ciertos los informes de Petrogrado, Rusia comienza con esa victoria el desenvolvimiento de un nuevo plan: rendir al enemigo, diezmarle, acosándolo en sucesivos ataques, trayéndole en ajeteo continuo, sin darle tiempo para preparar operaciones estratégicas. Acaso este plan sea de resultados más positivos que el de emprender la conquista de grandes territorios para tener que abandonarlos por falta de artillería para defenderlos como ocurrió en Przmysl y en toda la Galitzia, como ocurrió en la Bukonina y en la Prusia oriental.

Veremos. Dos grandes figuras de la guerra pelean frente a frente. Ambos se buscan y se temen. El uno cuenta en su haber con un tesoro inagotable de maestría en las artes de la estrategia, con medios materiales que dicen última palabra en los perfeccionamientos mecánicos. El otro, fía en la acción aplastante de las masas y en la acción debilitante de la resistencia.

Veremos.

Las fiestas del Apóstol

Extracto del programa

El Excmo. Ayuntamiento y la Liga de Amigos, afanosos de mantener y fomentar la renombrada importancia de las fiestas que la ciudad compostelana consagra tradicionalmente en honor y gloria del Apóstol Santiago, de acuerdo con la cooperación de las demás autoridades, corporaciones y sociedades, han dispuesto el siguiente programa:

Día 15.—A las seis de la tarde dará comienzo en la Santa Basílica la novena al Apóstol, cuyas pláticas están encomendadas a los Excelentísimos e Ilustrísimos Sres. Obispos de Tuy, Llérida, León, Lugo, Osmá, Vitoria, Auxiliario de Santiago, Orense y Salamanca.

Día 16.—A las diez de la mañana, tendrá efecto en las Clases Maternales, la distribución de premios a los alumnos más aventajados de este benéfico centro.

Día 17.—La Sociedad Económica de Amigos del País, el Colegio de Sordomudos y ciegos, y la Escuela de Artes e Industrias, abrirán al público exposiciones de los trabajos ejecutados por sus respectivos alumnos.

Día 18.—En la tarde de este día, se organizará la Comitiva escolar, con todos los niños asistentes a las Escuelas públicas y se dirigirán al nuevo edificio de la Escuela Veterinaria, en donde seguidamente se celebrará el Certamen de educación e higiene popular que organizó la Liga de Amigos con el patrocinio de la Junta local de protección a la Infancia, acto solemne que presidirá el Ilmo. Señor D. Patricio Borobio Díaz, distinguido hijo de Santiago y catedrático de la Universidad de Zaragoza, quien pronunciará el discurso resumen.

Día 19.—El orfeón «Unión Artística», hará su presentación en la Alameda a las nueve de la noche, dando a conocer un selecto repertorio.

Día 20.—Bajo la presidencia del Secretario del Instituto Nacional de Previsión Sr. D. Alvaro López Núñez, se celebrará la Fiesta de la Mutualidad Obrera.

Día 21.—El disparo de bombas anunciará la inauguración de la Kermesse, que para fines propios de su misión, proyecta la Junta del Monumento a Rosalía Castro.

Día 22.—Con sujeción a las bases previamente establecidas, se verificará el Concurso de escaparates, para el cual hay concedidos varios premios.

Día 23.—Una lucida cabalgata que representará a las provincias gallegas y a la ciudad de Santiago, y en la que figurarán diversas carrozas y grupos regionales, recorrerá en la tarde de este día gran parte de la población.

Día 24.—A las nueve de la noche, dará comienzo la renombrada fiesta pirotécnica, durante la cual se quemará la fachada de fuego de arteificio que reparada y ampliada considerablemente, ocupará todo el frente de la puerta del Obradoiro. La confección de la fachada y de las diversas piezas que lucirán durante la velada, ha sido encomendada al pirotécnico D. Manuel Valladares, de Villagarcía.

Día 25.—A las nueve y media el excelentísimo Ayuntamiento, acompañado de las autoridades, corporaciones y personas invitadas, se dirigirá a la Catedral, para asistir a la solemne ceremonia religiosa, consistente en procesión mitrada, durante la cual cruzará la nave central, el botafumeiro, y misa y en cuyo ofertorio, además de la Ofrenda Nacional, se presentarán las extraordinarias que según costumbre se hacen todos los Años Santos, en nombre de las Personas Reales.

En la tarde de este día, se verificará en el campo de Santa Isabel, la primera prueba del Concurso hípico.

Día 26.—A las nueve y media, solemne función en la Catedral, con sermón, que predicará el Excmo. y Rvdmo. señor Cardenal Arzobispo de Sevilla.

Día 27.—Terminadas las vísperas en la Santa Iglesia Catedral, saldrá de este templo la procesión del Patrono a la cual asistirán los prelados que se hallen en la población, así como los Caballeros del Hábito de Santiago que darán guardia a la imagen de su Santo Patrono.

Día 28.—A las cinco dará comienzo en el Campo de Santa Isabel la jirmana automovilista, a la que prestarán su distinguido concurso, varias señoritas.

A las siete y media, y bajo la presidencia del Excmo. Sr. Marqués de Alhucemas, hijo adoptivo de Santiago, que actuará de mantenedor, se celebrará en el Teatro Principal el Certamen de Arte, Virtud y Trabajo, debido a la iniciativa de la «Liga de Amigos».

Día 29.—En el campo de deportes, se verificará un festival ciclista, organizado por el Garage Auto Ciclo, que destinará como uno de los premios una bicicleta de carreras.

Día 30.—En el paseo de la Alameda, y durante la velada que se celebrará en la noche de este día se verificará un concurso de bicicletas adornadas e iluminadas.

Día 31.—Jugará en la tarde de este día, partido de foot-ball por afamados equipos.

Terminarán las fiestas con una iluminación en la Alameda.

Primera Comunión

A las nueve de la mañana de anteayer se celebró en la capilla del Palacio Episcopal el hermoso y conmovedor acto de recibir su primera comunión la preciosa niña Purita de Azcárraga y Collazo, hija y nieta, respectivamente, de nuestros queridos amigos el comandante de Infantería D. Victoriano de Azcárraga y el diputado provincial D. Emilio Collazo.

Suministró el pan eucarístico a la niña, que lucía finísimo traje y ocupaba un reclinatorio adornado de claveles blancos, el Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo, quien, con tal motivo, pronunció elocuente y sentida plática que eterneció a cuantos la han escuchado.

Terminado el acto, los concurrentes trasladáronse a la aristocrática morada de los Sres. de Collazo, donde con toda solemnidad se realizó la entronización del Sagrado Corazón de Jesús dirigida por el mismo Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, asistido de sus familiares señores Argüelles y Blanco.

La niña Purita leyó con admirable corrección y entusiasmo ante la fina y artística efigie una sentida poesía de salutación y bienvenida al Corazón de Jesús.

Los concurrentes, que lo fueron sólo familiares de los Sres. de Collazo y de Azcárraga, dado el reciente luto de estos últimos, han sido obsequiados con la delicadeza y espléndida proverbialidad en la aludida morada.

Reciba la encantadora Purita y su distinguida familia nuestra enhorabuena más entusiasta y cariñosa.

POR TELEGRAFO.-INFORMACIONES VARIAS

DE LA GUERRA EUROPEA

Madrid 11 14'10

Partes oficiales alemanes.—En Souchez y Neuville

Dicen los partes oficiales de Berlín que prosigue tenaz y encarnizada la lucha en Souchez y Neuville.

Ataques franceses rechazados

Al Norte de Neuville los franceses han iniciado algunos ataques violentísimos, siendo rechazados en todos ellos.

Ventajas de los franceses

Los propios informes de Alemania confiesan que en los alrededores de la fábrica de Azúcar de Souchez, donde se desarrolla una batalla muy reñida llevan algunas ventajas los franceses.

En Hetuterne

Ha fracasado por completo en Hetuterne un ataque francés.

En esta acción han hecho los alemanes 200 prisioneros al enemigo.

Más trincheras en poder de los alemanes

En la región de Mesnil, tras algunos encuentros sangrientos, han ocupado los alemanes varias trincheras enemigas.

En Petré

Los franceses han logrado apoderarse de un trozo de trinchera alemana, en Petré.

En el frente oriental.—Otro éxito de los rusos

Aseguran también los partes de Berlín que los rusos han logrado conquistar importantes posiciones al Suroeste de Schauli.

Para ello han tenido que librar algunos combates muy reñidos por la resistencia que opusieron los alemanes, y, sobre todo, las avanzadas, contra el movimiento envolvente iniciado por los moscovitas.

Grandes refuerzos rusos

Los mismos informes dicen que en Dunia han aparecido grandes refuerzos rusos.

Triunfo de los alemanes.—Más prisioneros.

Al Sur del Mienen los alemanes han derrotado a los rusos en un sangriento combate, haciendo 3.020 prisioneros, y apoderándose de gran cantidad de material de campaña.

En vísperas de un gran combate

Al Suroeste de Lemberg avanzan enormes contingentes rusos.

Créese que en éstos figuran las tropas de refresco que acaban de reforzar las líneas moscovitas.

Lesingen espéralas cerca de Zuravano, con objeto de presentarles batalla. Reina expectación enorme, pues créese inevitable una batalla gigantesca.

Los austriacos en la Bukovina

Despachos oficiales de Viena dicen que el ejército austriaco que opera en la Bukovina ha pasado ya Brest, habiendo rechazado a grandes contingentes enemigos al oeste de Kolzurán.

En Gallipoli.—Los aliados, rechazados

Dicen de Constantinopla, con referencia a informes directos del teatro de operaciones en la península de Gallipoli; que han sido rechazados varios ataques de los aliados.

Otro crucero inglés hundido

El submarino austriaco «U-4» ha hundido a un crucero inglés tipo Liverpool. Deplazaba este buque 4.900 toneladas.

El despacho no dice en qué aguas ha ocurrido el hundimiento ni la suerte que ha corrido con la tripulación.

Informe franceses.—En Arras.—La niebla dificulta las operaciones.—Mullares de cadáveres alemanes.

Los partes oficiales de París dicen que en la región de Arras, se libran violentísimos combates de artillería.

La niebla ha dificultado grandemente las operaciones en éstos últimos días.

La defensa de Neuville por los alemanes

Los franceses dicen que los alemanes

han defendido Neuville con enorme empeño.

A su entrada en la ciudad han encontrado millares de cadáveres de combatientes alemanes.

En el combate librado con motivo de la toma de Neuville han cogido los alemanes un del 77 y varias ametralladoras.

En Beansejour

Los alemanes han iniciado un combate muy violento en Beansejour, pero fueron rechazados por los franceses, sufriendo pérdidas de mucha consideración.

Vapores pesqueros hundidos por un submarino

Aseguran de Londres que los vapores pesqueros «Monthghan» y «Velocity», de nacionalidad inglesa, fueron hundidos por un submarino alemán.

Italianos y austriacos.—El avance de los primeros

Comunican de Roma que los italianos se encuentran a 10 kilómetros de Trieste.

La guerra en el mar.—Torpedero alemán a pique

En el Báltico ha sido echado a pique por un submarino ruso, un torpedero alemán.

Otros dos torpederos ingleses, hundidos

Un despacho de París da cuenta de haberse hundido en el mar del Norte dos torpederos ingleses, torpedeados por un submarino alemán.

Ocurrió este suceso en la mañana de ayer.

Los torpederos británicos hundidos están señalados con los números 10 y 12.

Han sido desembarcados 41 supervivientes, quienes cuentan escenas emocionantes, desarrolladas en el momento del ataque.

El trato a los prisioneros

Comunican de Londres que, según declaración de Mr. Balfour en la Cámara de los comunes, los prisioneros alemanes procedentes de las tripulaciones de los submarinos, serán sometidos al mismo trato que los demás prisioneros de guerra.

Esto viola las leyes de la guerra; pero proceden de este modo los ingleses siguiendo la conducta observada por los alemanes.

El Gobierno británico mantiene su criterio

Lo acordado respecto del trato que haya de darse a los prisioneros que procedan de submarinos, no significa, ni mucho menos, que el Gobierno británico modifique su criterio en cuanto a la licitud de los actos realizados por dichos buques.

El Gobierno de Inglaterra sigue creyendo que la responsabilidad personal que haya de exigirse por actos contrarios a las leyes de la guerra, debe aplazarse para después de ésta.

Entiende también que el depurar dicha responsabilidad en pleno período de campaña hubiera sido inspirarse en perjuicios atentatorios al derecho de gentes, que los ingleses han respetado desde el principio de la campaña.

Vida financiera inglesa.—Las operaciones del Banco

Las transacciones efectuadas durante la última semana en el Banco de Inglaterra, ascienden a 1.275.000 libras esterlinas.

El cambio y el descuento no han sufrido alteración alguna.

Más buques ingleses a pique

En Northshields, frente al buque-faro de Sunk, los submarinos alemanes echaron a pique a los barcos ingleses «Sally» y «Erna Boll».

Aristócrata inglés muerto en el campo de batalla

Produjo enorme sentimiento en Londres la muerte del conde Pedro Bécquen-Dorf, hijo del Embajador ruso.

Murió peleando en el campo de batalla.

Las bajas inglesas

El jefe del Gobierno inglés Mr. Asquith, leyó en la Cámara de los Comunes la lista de las bajas sufridas por el ejército inglés, desde el 31 de marzo último.

Se incluyen en dicha lista las pérdidas experimentadas por las brigadas indias y coloniales.

Se incluyen también las de los Dardanelos.

Sólo se exceptúan las navales. Ascienden dichas bajas en total, desde el indicado día hasta la fecha, a 48.059.

La fabricación de municiones en Inglaterra

Los hombres de negocios, de mayor significación de Londres, ocupan activamente en ayudar al Gobierno a la fabricación de municiones con destino a la campaña.

Constituyese una brigada formada por ingenieros, comerciantes, abogados, banqueros, funcionarios del Estado, profesores de Instrucción pública, dependientes de comercio, y, en suma, todos aquellos que, no pudiendo tomar parte activa en defensa de la patria, dedicarán a dirigir e impulsar la fabricación de municiones en las grandes fábricas nacionales y a introducir en éstas los perfeccionamientos que las circunstancias exijan.

Dinamarca y la neutralidad.—Detenciones en Copenhague

Despachos de Copenhague dan cuenta de haberse practicado en aquella capital cinco detenciones por haberse intentado la libertad de varios oficiales alemanes aviadores, que habían sido internados en dicho territorio.

Los preparativos

Conócense algunos detalles de lo proyectado para la libertad de dichos aviadores.

En automóviles serían conducidos éstos hasta el puerto más próximo de la costa y allí había tres barcos preparados para llevarlos hasta Alemania.

El castigo

A los detenidos, como complicados en este asunto, se les condenó al pago de multas y deportación.

Contrabando de guerra con destino a los alemanes

Un despacho de Roma da cuenta de informes de Atenas, en los que se asegura que en un punto de la costa, cerca de Calvano, han sido encontradas por los aliados 1.500 cajas y 96 barriles, con destino al aprovisionamiento de las fuerzas alemanas que luchan con los turcos en los Dardanelos.

Lotería Nacional

Sorteo de hoy

Números premiados

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado hoy, han correspondido los primeros premios a los números siguientes: El «gordo», al 15.487, en Madrid. El segundo, al 3.290, en Madrid. El tercero, al 15.074, en San Sebastián.

El cuarto, al 11.886, en Las Palmas. Los demás premios de importancia fueron distribuidos por la suerte, del siguiente modo:

El 1.622, en Estepona.
El 5.881, en Astorga.
Los 10.738 y 15.992, en Barcelona.
Los 8.702, 5.607, 3.310 y 15.497, en Madrid.
El 14.666, en Sevilla.

De política

«Diario Universal» y el Gobierno

Lo que dice Dato

El presidente del Consejo, contestando a las censuras que le dirige «Diario Universal» en su edición de anoche, respecto de sus declaraciones de ayer, dice que no tiene razón alguna ni se fundamentan tales censuras.

No hay motivo—añade—para dirigir censuras contra el Gobierno, puesto que éste guarda la línea de conducta que se ha trazado al principio de la campaña. Hoy, pensamos lo mismo que cuando estalló el conflicto europeo.

No rehuye, ni mucho menos, la fiscalización de las Cortes; al contrario, la desea.

Tampoco trata de ponerse a cubierto de las responsabilidades. Está siempre dispuesta a dar cuenta de su conducta y de justificarla ante los representantes de la opinión.

La mendicidad

Conferencias

El ministro de la Gobernación ha conferenciado detenidamente con el director General de Seguridad y otras autoridades...

De Marruecos

Los partes de hoy

Tranquilidad

Les partes oficiales de Marruecos acusaban tranquilidad completa en nuestras posiciones.

Información general

De Jaén

Sucesos sangrientos

Comunican de Jaén, que en Torre-Perejil pueblo de aquella provincia, han ocurrido sucesos desagradables con motivo de una reunión tumultuosa...

En San Francisco

Funerales por Azcárraga

Revistieron gran solemnidad los funerales celebrados esta mañana en el templo de San Francisco el Grande por el eterno descanso del general Azcárraga.

Otros detalles

El templo se hallaba virtuosamente adornado. Una compañía, con banda de música, rindió los honores de ordenanza.

ULTIMA HORA

Más de la guerra

Madrid, 12-4-40.

Italianos y austriacos

Comunican de Roma que se han librado sangrientos combates del 7 al 9 en Freikof y en la frontera de Carnay.

En el Isouzo

También continúa librándose un combate reñidísimo a orillas del Isouzo.

Franceses y alemanes

Dice el parte oficial de París que los aliados han operado nuevos progresos en Arras, Lille y Laberinto.

En los Dardanelos

Durante estos últimos días los aliados han consolidado los avances operados en los Dardanelos.

Vapores ingleses a pique

Un vapor pesquero holandés ha salvado las tripulaciones de dos buques ingleses hundidos por un submarino alemán.

Los zeppelines sobre Londres

Un nuevo zeppelin ha volado sobre Londres. Arrojó varias bombas que produjeron un incendio violentísimo en una fábrica de automóviles y camiones del Estado.

Rusos y austro-alemanes

Un despacho oficial de Petrogrado dice que ha sido derrotado el enemigo con grandes pérdidas.

Un dirigible destruido

Los informes de Viena dan cuenta de haber sido destruido un dirigible italiano y apresados sus tripulantes.

Dicen también los mismos informes que los austriacos pelean con ventajas contra italianos y rusos. Sigue muy enconada la lucha en Jura...

En el Cáucaso. -- Los cosacos

Otros informes de Petrogrado dicen que los rusos han realizado un «raid» impetuoso en el Cáucaso, derrotando a los

turcos y haciéndoles numerosos prisioneros. También ocuparon un importante material de campaña y numerosas cajas de municiones.

La nota alemana a los Estados Unidos

Alemania recaba en su contestación a la nota yanqui respecto de la destrucción del «William Foye», el derecho a hundir los buques neutrales cuando lo juzgue conveniente...

Asuntos varios

El monumento a Vara de Rey

Se ha verificado con toda solemnidad la inauguración del monumento erigido a Vara del Rey. Asistió el Monarca. El Sr. Dato pronunció un discurso sentidísimo.

El Padre Coloma

El entierro del Padre Coloma ha sido modestísimo. Después de una breve estancia en la Corte, vendrá de nuevo a Galicia para ir al balneario del Inco...

El crimen de Teverga

Comunican de Oviedo que el asesinato del niño que apareció degollado en un pueblo de aquella provincia, ha reconocido móviles análogos al de Gador.

El asesino y su novia

El autor del crimen fué detenido por la benemérita. También fué detenida su novia. Parece que ésta se bebió la sangre del niño asesinado.

El Rey de Grecia

El último parte de Atenas acerca de la enfermedad del Rey de Grecia, indica un giro favorable en ésta. Los doctores que asisten al Monarca, tienen la esperanza de que, dentro de dos o tres días, de no surgir complicaciones, se hallará fuera de peligro.

El premio nobel

Se asegura que este año será concedido al Papa. Entre flores y cenefas aparece un medallón con la imagen de la Divina Pastora; todo muy bien ideado y admirablemente expuesto.

De Portugal

Un telegrama de Lisboa dice que durante la noche última se han practicado algunas detenciones por la Policía. Esta al parecer tenía sospechas de que se tramaba con silencio un movimiento de hostilidad contra el Gobierno.

El orden

A pesar de las sospechas de la Policía, las autoridades lisboenses aseguran que se halla completamente asegurado el orden. Temióse que a consecuencia de las detenciones referidas, llegase a alterarse el orden, pero se conservó la normalidad en todos los barrios de la capital.

Crónica judicial

Asesinato frustrado. Sigue actuando el jurado de Quiroga. En el banquillo, se sientan Antonio González y Josefa Vila. Representa al ministerio público el Sr. Rubido; defiende a los procesados, el Sr. Prieto, y preside el tribunal de derecho D. Ramiro Valcarce.

Los hechos, según los sienta en sus conclusiones provisionales el señor fiscal, ocurrieron de la manera siguiente. En una casa del lugar de Carballo del Hospital (Quiroga), vivían la procesada con su familia, y el otro procesado conocido por Antonio de Soldón, amante de una de las hijas de Josefa.

El día 29 de agosto del año último, cerca ya del anochecer, pasaba por junto a la vivienda de Josefa, montado en un pollino, el mozo Casiano Vázquez antiguo novio de otra de las hijas de aquella. Cuando los procesados se dieron cuenta de la presencia del Casiano, le dispararon casi a quemarropa, con el propósito de matarlo, un tiro de revólver, que le derribó al suelo malamente herido en la espalda.

delito de que se acusa a los procesados, alega en el caso extremo de que se les declare culpables, la circunstancia de haber obrado por estímulos tan poderosos que naturalmente produjeron arrebatos y obcecación.

Por la tarde

A las seis de la tarde se reanudó la vista. Informaron muy elocuentemente la acusación y la defensa, y después del resumen presidencial y leídas las preguntas correspondientes, se retiró el jurado a deliberar.

DE SOCIEDAD

En el tren correo pasó para Madrid, procedente de la Coruña, el doctor don Antonio B. Zanetti, cónsul general de Cuba en Holanda.

Después de una breve estancia en la Corte, vendrá de nuevo a Galicia para ir al balneario del Inco, donde permanecerá una temporada antes de regresar a Rotterdam, donde tiene su residencia.

Salió para Madrid nuestro respetable y querido amigo el senador del Reino don Dositeo Neira. El Sr. Neira regresará el domingo a esta ciudad.

Llegaron de Madrid los alumnos de la Universidad Central, D. José Cadahia y D. Felipe Pérez Barreira.

Una de las hijas del alcalde del Valle de Oro y querido amigo nuestro, D. Andrés Canoura, ha pintado con muchísimo acierto un bello estandarte que acaso figure en una de las peregrinaciones que habrá de ir a Compostela este año.

La señorita de Canoura, que acaba de demostrar con su obra, la posesión de excelentes dotes de artista, es distinguida alumna del Colegio de Terceiros de La Coruña.

Se exhibe el estandarte en uno de los escaparates del comercio de los señores Fernández Otero, en la ciudad herculina, y está siendo muy elogiado.

A las muchas felicitaciones que reciben la Srta. de Canoura y su apreciable familia, unimos la nuestra.

EN EL CONVENTO DE SANTO DOMINGO

UNA PROFESIÓN

Profesó en la orden de Agustinas la señorita Concepción Pérez Menéndez hija del farmacéutico D. Tomás Pérez Varela. El acto revistió gran solemnidad concurriendo a él las personas de la familia del Sr. Pérez Varela y varios amigos de la nueva religiosa.

Protesta contra Lerroux

POR LA NEUTRALIDAD

La Liga Católica, «El Eco de Galicia», la Juventud Jaimista, la Juventud Antoniana, los Luises y las demás entidades católicas de la Coruña han telegrafiado al Gobierno protestando contra las manifestaciones hechas por el Sr. Lerroux en el sentido de que España debe intervenir en el conflicto europeo al lado de los aliados, y adhiriéndose a la política de neutralidad.

NUEVOS LICENCIADOS

En la Universidad de Santiago y después de unos brillantes ejercicios se licenció en Medicina el joven lucense don Isaac Correa Calderón. El joven galeno fué uno de los alumnos más aprovechados de la Universidad compostelana.

También se licenció en Derecho y en el mismo centro de enseñanza el joven vivariense D. Regino Cortiñas Riego. A los dos jóvenes licenciados les enviamos nuestra más cordial felicitación.

Congreso necesario

Se anuncia en Monserrat (Cataluña) un Congreso para que en el arreglo de altares se observe como debe lo que mandan las Rúbricas, pues el modernismo y descomulgamiento de estas cosas ha llegado a tal extremo, que en muchas partes de España se comete anacronismos espantosos, por que en un retablo, a lomejor se coloca un espejo propio de café o una cortina de cine de feria.

De Ribadeo

Trabajos de la Cámara de Comercio

Ocupase en la actualidad esta importante entidad local, en gestionar todo cuanto le es dable, en pro de la consecuencia inmediata, de la indispensable modificación en la ley de ferrocarriles secundarios, para que después pudieran ser un hecho los de Villadodrill-Villafranca y Ferrol y Gijón, reclamados con tanta ansiedad, y que tan grandes beneficios reportarían, cubriendo una suprema necesidad de interés general y nacional.

Dirigióse la Cámara de Comercio en demanda de un eficaz apoyo en la plausible labor emprendida, o los organismos de igual clase de las regiones interesadas, a las corporaciones provinciales, y por lo que respecta al primero de los citados ferrocarriles, también al alcalde de Villafranca.

De esperar es que todos unidos como unas ola voz y respondiendo a un mismo llamamiento, trabajen y coadyuven, con el entusiasmo y brío que la noble causa exige para poder conquistar el triunfo de ella.

Elevó además la Cámara al señor ministro de Fomento el siguiente telegrama: «Madrid.—Ministro de Fomento.—Ejecutando acuerdo Cámara Comercio, Industria, Navegación; ruego vuestro aprobación ley sobre modificación ferrocarriles secundarios en forma que permita continuación inmediata proyectos aprobados, entre ellos Villadodrill-Villafranca y Ferrol-Gijón, realizándose anhelos fundadísimo comarca. Presidente: Marcial de Mira.»

Diarios oficiales

«Gaceta» del día 10

Presidencia del Consejo de ministros: Real orden disponiendo la inmediata instalación de la Audiencia de esta corte, y mientras dure la anomalía de las presentes circunstancias, en parte de la planta baja del Palacio de la Biblioteca y Museos Nacionales.

Marina: Real orden concediendo la cruz de tercera clase del Mérito Naval, blanca, pensionada, al subintendente de la Armada D. José María Carpio y Castaño.

Gobernación: Real orden declarando Corporación oficial el Colegio Provincial de Farmacéuticos de Salamanca.

Otra precisando y sometiendo a reglas la situación de los inspectores provinciales de Sanidad que no prestan servicio activo.

Instrucción pública y Bellas Artes: Real orden nombrando catedrático numerario de Agricultura y Técnica agrícola del Instituto de Orense a D. José Rodríguez Bouzo.

Otra aprobando el nuevo empadronamiento de la aldea de Vall de Alba, perteneciente al Ayuntamiento de Castellón, llevado a efecto por la Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico.

«Boletín», del día 11

Administración municipal: En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad está expuesto al público el padrón de cédulas personales.

Administración de justicia: El Juzgado militar de instrucción de Vigo cita a varios mozos de esta provincia.

GALLEGOS

¡A LOS TOROS!

En las próximas fiestas de la Peregrina se celebrará en el circo taurino de Pontevedra una corrida de toros. Los matadores que se contraten serán de primera fila.

Es casi seguro que uno de ellos sea nuestro paisano «Celi» y el otro se cree que será Belmonte.

A este último se le ha telegrafiado para que señale la fecha en que se halle libre. Si Belmonte no pudiese ir se harán los medios para contratar a Gallito.

Los bichos serán de una acreditada ganadería. Esta corrida es la segunda y probablemente la última que se celebre este año en nuestra región.

Es seguro que de Lugo vaya a Pontevedra el día de la fiesta taurina un sin número de gente, aunque no sea mas que para ver como se luce el diestro de Lán-cara.

La fiesta de San Antonio, en Lugo

Juventud Antoniana.

La comunión y los cultos de este día serán ofrecidos por la paz de las naciones y en sufragio de los protectores y antonianos difuntos.

Del peneirico está encargado el elocuente R. P. Angel M. Lago. La procesión será presidida por el Ilmo. señor obispo y las autoridades. Delante del convento de los PP. Franciscanos se colocará un altar tapizado de flores; desde este altar se dará la

benedición con el Santísimo a todos los fieles que se hallen en la Plaza Mayor al recogerse la procesión.

Otro templo se colocará en la calle de la Reina esquina a la de Juan Montes.

En todos los cultos cantarán los coros de la Juventud Antoniana.

Esta ruego a todos los vecinos de Lugo que engalanan sus balcones y les envíen flores.

A las personas que formen en la procesión y no lleven vela, se les facilitará a la salida de la iglesia.

La misa solemne empezará a las diez, y los cultos de la tarde, a las cinco.

Romerías. Siguiendo la tradicional costumbre, se celebrará el próximo domingo, en el pintoresco lugar de Albeiros, una fiesta en honor al abogado de las niñas, San Antonio.

En la iglesia de este lugar se celebrarán por la mañana solemnes cultos.

Por la tarde, una popular banda de música tocará alegres baillables que la gente joven sabrá aprovechar.

De Lugo piensa ir este día al inmediato lugar muchísimas personas. Tampoco faltarán algunos números del benemérito cuerpo de la Guardia civil.

Se dispararán varios cohetes y no dejarán de abundar las consiguientes «papalinas». También en el lugar de Santalla se celebrará una romería.

Este mismo día y al anochecer, también se bailará enfrente al templo de la Soledad.

Una gaita del país, acompañada de su correspondiente tamboril, amenizará la fiesta.

Allí se instalarán varios puestos de roscas «frescas», churros, frutas, etc., etcétera.

SUCESOS EN GALICIA

Un anciano grave

El automóvil de la señora viuda de Domínguez Muñiz atropelló a un hombre anciano en la calle de la Victoria en Vigo.

Según manifiestan el chauffeur y los guardias municipales que presenciaron el suceso, el auto se echó sobre un hombre de edad que atravesaba en aquel momento la calle sin poderlo evitar.

Conducido el herido, que se llama Antonio Rodríguez y tiene 76 años, al Cuartel de Socorro, el médico Sr. Iglesias le hizo la primera cura apreciándole la fractura de dos costillas, contusiones en la cabeza y una luxación en la cadera derecha.

El herido, en grave estado dada su avanzada edad, fué conducido al Hospital Alduayen en una camilla.

Andrés Boch, que así se llama el chauffeur fué detenido.

El herido tiene mujer e hijos.

Un incendio

Se declaró un incendio en la casa propiedad de D. Leopoldo Montes, habitada por el torrero de Cangas y su familia.

El fuego empezó en la cocina apoderándose muy pronto del techo de la casa. El torrero y su familia se hallaban en aquel momento durmiendo, cuando fueron despertados por unos individuos que al pasar por aquel lugar vieron que salía por el tejado gran cantidad de humo.

Acudieron al lugar del suceso las autoridades y muchas parejas de la Guardia civil reconcentrada en aquella villa. El fuego fué apagado, resultando algunos individuos con ligeras quemaduras.

Del guardapescas «Gaviota», surton el puerto, se destacaba un bote con marineros para ayudar a extinción del fuego, cuando recibieron aviso de que se había apagado, regresando a bordo.

ECOS

DE LUGO

Ha sido nombrado médico auxiliar de la dirección facultativa del balneario de esta ciudad D. Marcelino Fuente Cela. Le felicitamos.

Hoy a las doce de la mañana celebrará sesión supletoria la Corporación municipal.

Juró el cargo de juez de primera instancia de Becerreá D. Manuel Sánchez Escobar y Otero.

En breve cesará en el cargo de catedrático de Agricultura del Instituto por haber sido trasladado al de Orense, nuestro amigo D. José Rodríguez Bouzo. Sentimos la ausencia de tan competente profesor, y le felicitamos ya que se ha decretado este destino a su instacia.

En las ferias de Galicia hay gran demanda de ganado vacuno para la exportación. Las reses se cotizan a elevados precios.

Por la Dirección de Comunicaciones fué nombrado ordenanza de segunda clase, interino, D. José Rois Castro.

Llegó ayer a Lugo el Intendente de la octava región D. Federico Bermejo acompañado del Mayor, secretario, D. Ramón Carrasco.

Se han remitido ya a provincias,

Agua de Villaza

Estómago, Riñones, Hígado, Vías urinarias. -- UNICA DE MESA

PIDASE: FARMACIAS, DROGUERIAS Y HOTELES

Para pedidos al concesionario en Galicia: Ramiro Pérez Sotelo. -- VIGO

FLORINA DE MAÍZ

Producto químicamente puro, obtenido por procedimientos especiales.

Este alimento es superior a otros similares conocidos hasta ahora, para los niños y personas delicadas y sujetos a régimen.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y ULTRAMARINOS

Representante general en Galicia: **D. José Amador Barrera, 5.-Coruña.**

Representante en Lugo: **Viuda e Hijos de José Sánchez.**

ejemplares del Mensaje de los católicos españoles al Santo Padre, con motivo de su posible cambio de residencia a consecuencia de la guerra.

Con la acostumbrada concurrencia de campesinos se celebraron los mercados ordinarios del viernes en nuestra ciudad.

Dicen del Rivero que este año promete ser buena la cosecha del vino.

El secretario diocesano de la entronización del Corazón de Jesús en el hogar celebrará el sábado día 12 solemnes cultos.

A las siete y media de la mañana habrá misa de Comunión general en el altar del Buen Jesús, y por la tarde, a las siete y tres cuartos, habrá en la Capilla mayor de la Basílica estación cantada, rosario, acto solemne de consagración de las familias al Corazón Divino, oración por la paz, y sermón que predicará el ilustrísimo y reverendísimo señor obispo, quien concede a los asistentes cincuenta días de indulgencias.

SE VENDE la casa señalada con el número 16 de la carretera de la Coruña, en la misma informarán.

DE GALICIA

Coruña.

Se hallaba a caza de grillos, en un campo contiguo al Pasaje, el joven de quince años Juan Lloret Lorenzo, y oyó la detonación de un disparo de escopeta. Simultáneamente a esto, se sintió herido.

Una perdigonada lo hirió en la tetilla izquierda. No se supo averiguar quién hizo el disparo.

El herido vino a curarse a la Casa de Socorro.

Puede asegurarse que el martes próximo hará su debut en el teatro Rosalía la compañía de dramas policíacos norteamericanos que, bajo la dirección del primer actor Paco Comes, actuó con éxito extraordinario en el teatro Price, de Madrid.

En La Coruña hará su presentación con el estreno del drama en cuatro actos titulado «El secreto del doctor Hopsson» (Aventuras de Nick Carter contra la Mano Negra).

El oficial primero del Gobierno civil de esta provincia, que estaba en comisión en Madrid, D. Francisco J. Palacios y Ortiz, ha sido trasladado, con el mismo cargo, a Murcia.

Viene en su lugar, a la Coruña, don Alberto Pérez Sanmillán, que servía en aquella provincia.

Ferrol.

Han terminado los exámenes que se venían celebrando en la Comandancia de Ingenieros del Arsenal, para cubrir una plaza de segundo delineador, con destino a la Escuela de Ingenieros y Maquinistas de la Armada.

Han resultado aprobados los cuatro opositores que se presentaron, por el orden que se expresan:

D. Marcelino Sixto Pedrón, D. José Iglesias, D. Antonio Montero y D. Pablo Aparicio.

El Sr. Sixto Pedrón fué quien obtuvo la plaza.

Las obras para la terminación de los dunes de la calle de San Diego, continúan paralizadas.

El día 20 del actual se celebrará en la parroquia de San Ramón, de Silboe la festividad de San Antonio.

Por la mañana habrá función religiosa y por la tarde la profana.

Santiago.

Entre los obispos que vendrán a Compostela para julio, figura el que hace poco fué consagrado, limo. Sr. D. Manuel Vidal Boullón, natural de la comarca de Iria, cercana a esta ciudad.

También se dice que vendrá el nuncio de Su Santidad.

Ingresó en el Hospital Inocencio González, vecino de Rídadavia, el cual presentaba fractura del maxilar inferior. Según manifestación del interesado, dicha fractura se la produjo él casualmente.

Quedó encamado en la Sala de San Sebastián.

También ingresó a la misma hora Indalecio Lendeira, natural de Pedreira, (Curtis) que presentaba fracturado el fémur derecho por su tercio medio. Quedó encamado en la misma sala que el anterior.

Se ocasionó dicha fractura por haberse caído de un pino.

Para el 21 del corriente, vendrá la peregrinación del arciprestazgo, que corresponde a la parroquia de Villagarcía, en donde se hacen los preparativos convenientes.

Pontevedra.

El próximo domingo se celebrará en la parroquia de Marcon la tradicional romería del Cristo del Buen Viaje. Habrá animados bailes campestres.

Se teme que ocurran desórdenes en Cangas, con motivo de pretender los armadores de vapores de pesca llevar a Vigo los aparejos dedicados a las faenas del mar.

La huelga de marineros continúa y se dice que hay el propósito de matricular en Vigo algunos vapores de pesca, lo cual contribuye a la excitación de ánimos en Cangas.

Ancló en el puerto de Marín el crucero de nuestra Armada «Río de la Plata». Numerosos tripulantes han recorrido Pontevedra.

Desde el expresado puerto zarpará con rumbo a Vigo.

Vigo.

Corrió la noticia de que había ocurrido un incendio en el barrio de San Lorenzo.

Efectivamente, en una casa de dicho barrio, cerca del Pino, se quemó la puerta de un pajar y parte de éste, pudiendo haber pasado a mayores sino fuera por la enérgica y eficaz intervención de los vecinos.

Al lugar del suceso acudió mucha gente, pero por fortuna no encontraron lo que se creía en un principio.

Dará su anunciado concierto en la Alameda el orfeón de la Sociedad Artística, recientemente premiado en Orense.

EN SAN FERNANDO

Protesta contra un arbitrio

Cierre de tiendas

Para protestar contra el arbitrio de pesas y medidas dejaron de abrir anteayer sus puertas casi todos los comercios y tiendas de comestibles y bebidas.

Sólo han abierto a media puerta dos o tres tiendas de ultramarinos, que se hallan custodiadas por la Guardia civil y la Policía.

Patrullan por las calles fuerzas de la benemérita de a caballo.

Se dice que el día 13 irán a la huelga los demás industriales que se consideran perjudicados con tal impuesto.

El aspecto de la población es tristísima.

La circulación de tranvías no ha sido interrumpida, y tanto en el Arsenal como en todas partes, exceptuando los comercios, se trabaja con regularidad.

El alcalde ha tomado medidas para evitar un conflicto, y el gobernador llegará esta tarde.

A la entrada en la población se detienen todas las mercancías consignadas a los individuos que se niegan al abono de dichos arbitrios.

La Sociedad de Industrias Unidas celebró una reunión, y sobre sus acuerdos se guardan gran reserva.

Una numerosa Comisión de esta Sociedad ha marchado a Cádiz con objeto de conferenciar con el gobernador y aclarar ciertos conceptos que algunos políticos han llevado al ánimo del gobernador.

En la población reina tranquilidad; pero todos los comercios continúan cerrados.

UN CUENTO

La carta que no llegaba

POR MARGARITA D'URBAL.

Todas las mañanas, apoyada en su báculo, sale la madre de Juan al umbral de la puerta, a la hora en que pasa el cartero rural. «¿Ha-

brá, por fin, para mí en la valija?» se pregunta, mirando ansiosa a la carretera, en el momento en que al volver un recodo aparece y adelanta la silueta deseada, balanceándose con aquel ritmo uniforme y tranquilo, propio de los viejos peatones, que ya conocen el camino por milímetros.

¡Qué largo le parece a la pobre madre aquel trozo de carretera, de un centenar de metros, que el hombre va recorriendo!

La madre de Juan tiene aún tiempo para rezar un avemaría, con el fin de cobrar fuerzas. Y después se apoya instintivamente en la jamba de la puerta para oír la áspera voz, que desde hace veinte días, le viene diciendo sin variación: «¡Nada para usted, madre Renaud!»

La cara de la madre Renaud palidece bajo la amplia toca. Sigue parada un rato, escuchando cómo se aleja el cartero. Le parece que los árboles dan vueltas, que el almiar vacila, y que todo se hunde en la granja. Entonces temiendo que le falten las fuerzas, reza otra avemaría y corre a reanudar su trabajo.

¡Veinte días... y nada de él! En su última carta decía:

«Hasta mañana, que será mi bautismo de sangre, ¡Qué hermoso debe ser eso! Escribiré a ustedes inmediatamente para contarles nuestros hechos de armas. Tranquilicen a mi Anita. Me pongo en marcha con tanto ánimo, que dentro de mí hay algo que me dice que he de volver a verlos.»

Y después de estas líneas, garabateadas de prisa, el silencio. Los primeros días, Anita iba a acechar al cartero al lado de su futura suegra; pero al fin dejó de hacerlo por temor de que su presencia aumentara la angustia de la pobre anciana.

El día en cuestión se retrasó el peatón. Hacía frío; la nieve caía a grandes copos, que se derretían al punto confundiendo en el barro. La madre Renaud, esperaba, por costumbre, delante de la puerta, sin impacientarse por un retraso que para ella prolongaba la esperanza de aquel día. Aun llegó a sentir como tristeza cuando vio al cartero: sin duda éste con las palabras, tantas veces repetidas, iba a disipar sus pobres ilusiones.

Pero aquella vez el hombre se detuvo, registró en la enorme valija con sus dedos arrojados y abrigados por guantes verdes; sacó un paquete de sobres amarillos, y después de haberse humecido el pulgar por un agujero sabiamente hecho en el guante para tal objeto, fué pasando uno a uno los sobres hasta encontrar la dirección deseada, y entregó una carta a la buena anciana, diciéndole con voz menos áspera: «Buena letra tiene el muchacho! Mas ¡ay! ¡no era la suya! Y ya adentro, con la carta esperada, que temblaba en sus manos, la pobre madre no se atrevía a abrirla. Su «viejo» que iba y venía impacientemente alrededor de ella, lo advirtió. Tomó una silla, hizo sentar a su mujer, hizo salir a la criada que estaba limpiando, sin necesidad, los muebles, y ofreciéndole las gafas abandonadas al lado de una labor empuzada, murmuró: «¡Animate! ¡Qué le hemos de hacer! ¡El chico ha cumplido con su deber! Lee la carta, puesto que yo no sé hacerlo». La madre se serenó; rasgó el sobre y sacó una hoja larga, que leyó de un tirón:

«Queridos padres: Hubiera querido escribirles antes, pero necesitaba estar mejor para poder dictar la presente al Padre Capellán. He querido reflexionar y que mi resolución con respecto a Anita fuese bien meditada. Lo van a comprender ustedes... Como les dije en mi última, entré en fuego... ¡Qué hermoso era aquello! Las ditas silbaban por todas partes, éramos uno contra cinco; pero trabajamos con tanto ardor que, al cabo de poco tiempo, los cascos de punta disminuían que era un contento, y cuando ví que el enemigo empezaba a flaquear y que su bandera iba pasando de una mano a otra para evitar la cogiéramos, me lancé a la bayoneta con otros diez compañeros. Nos abrimos paso y logré coger la bandera, que entregué a mi capitán. Pero ¡oh madre mía! la cogí con la mano izquierda, porque había perdido el brazo derecho en el camino; también tengo una pierna, que tira y tira, pero que no quiere seguir a la otra.

«Esto me sería indiferente si no estuviese por medio Anita, a la que estoy prometido. Me tortura el pensar que voy a darle tal disgusto; yo, que iba a ser su sostén, ya no sería para ella más que un estorbo. Queridos padres, esto me apena más que el haber perdido el brazo; pero es necesario que digáis a mi prometida que he cambiado de opinión, que en la guerra se vuelve uno terrible y ya no se piensa en las mujeres: es preciso que busque otro marido. Con venganza ustedes como puedan y sepan; pero sin darle a entender lo mucho que lloro por ella; háganle creer que ya no le quiero, para obligarla a buscar en otra parte y para que no esté ahí el día en que yo vaya, y no me vea tan estropeado y... pensando aún en ella. Pero no hablemos más de esto; se necesita más valor para pensar en estas cosas que para entrar en fuego. Más no se apenen ustedes; tendré valor hasta el fin y no me dejaré llevar de estas flaquezas. La quiero demasiado para ser un obstáculo en su camino. Envío a ustedes la medalla, para que les sirva de consuelo al verme inválido. El Padre Capellán me había preparado para ir al paraíso. Si no hubiera sido por ustedes, queridos padres, poco me hubiera costado ir a ver desde allá arriba el resultado de la guerra.

«Su hijo que los quiere «Juan».

Los pobres viejos se miraron sin decir palabra, emudados por la angustia de aquella desgracia y, al mismo tiempo, por la alegría de volver a ver al hijo que ya no se atrevían a esperar, y oprimirlo contra sus pechos.

«¡Dios mío! —murmuró al fin la madre.— ¡Pobre hijo mío! ¡Pobre Juan!... ¡Qué pena tendrá cuando vea a su prometida todos los domingos en misa!

«El padre bajó la cabeza y gruesas las lágrimas recorrieron a porfía los surcos de sus arrugas de trabajador.—¡No importa! —exclamó.— Yo estoy orgulloso de nuestro hijo. ¡Ea, viejecita mía, mostrémonos dignos de él! Tiene razón el chico; ahora no puede imponerse ya a Anita... Hay que decirselo a ella, ¿vas tú o voy yo?

«La madre de Juan recobró pronto el valor al ver la consternación que revelaba la cara de su viejo, y que en vano trataba de ocultar por no apenar más a ella, y sacudiendo la cabeza dijo: —¡Iré yo; estas cosas se arreglan mejor entre mujeres.

Al oír llamar a la puerta, tan débilmente que esto sólo ya daba la impresión de dolor, Anita se sobresaltó. Pero se apresuró a abrir a la granjera, cuya toca había reconocido a través de la ventana.

«¡Madre, alguna desgracia la trae a usted por esta casa!

«Anita mía... Nuestro pobre Juan está herido.

«¡Pero no ha muerto! ¡Qué dicha!

«No, pero ha cambiado.

«¿Qué dice usted?

«Que ya no piensa más en tí, dice que la guerra...

«¡Vamos!... que lo han hecho oficial... Que quiere seguir su carrera, y que una pobre aldeana como yo no le corresponde ya. Dígamele usted madre; no me causará pena alguna. Yo no quiero ser un obstáculo en su camino; ¡le amo demasiado para ello!

«La madre Renaud al oír este grito del corazón, enteramente igual al que lanzaba su hijo, quedó sin saber qué decir. Después se le llenaron de lágrimas los ojos.

«Y sin embargo, ¡cuánto os queréis los dos! —exclamó la pobre madre.— ¡Hay que hacer que la desgracia no os separe... Anita comprendió que le ocultaban algo, y se puso a interrogar con tanta habilidad que, sin haber leído la carta, pudo saber todo lo que decía.

«La muchacha no tardó mucho en tomar una resolución. Se abrazó a la madre Renaud, y le dijo: —Vamos a ver, madre, ¿quiere usted menos a su Juan porque se ha portado como un héroe?

«Al contrario, lo quiero más y estoy orgullosa de él.

«Pues bien; yo lo mismo, y por eso no veo la necesidad de que me arranquen ustedes el corazón. Madre, déjeme usted contestarle yo misma. Yo daré a usted la carta, y usted la pondrá en el correo, si le conviene.

Al ver que Anita levantaba su preciosa cabeza con aire resuelto y, sin embargo, ruborizándose como el día de los tratos matrimoniales, la madre Renaud comprendió que el corazón de su nuera valía tanto como el de su hijo, y que querer separarlos sería perder el tiempo.

«Haz lo que quieras, hija mía; yo enviaré tu respuesta a Juan.

Y ya sola, Anita se sentó delante de la mesa, tomó una hoja de papel muy blanco, se recogió un instante, y después escribió:

«Juan: —No te han matado, ¡qué felicidad! Nuestra madre no me ha leído lo que le has escrito, porque tú se lo has prohibido; pero yo he querido saber por qué no querías casarte conmigo: estaba yo en mi derecho. Ahora voy a contestar a tu carta, que no llegaba y que nos ha tenido en horrosa angustia.

«Juan, estoy muy contenta de tí; lo que has hecho es hermoso y... ¡quieres que yo te abandone!

«No pienses tal de tu Anita. Te he dado mi corazón por toda la vida. Tu herida en la pierna y el brazo que has perdido me lo imponen de tal manera, que te sentiré doblemente dueño mío.

«En lo tocante a ganarse la vida, ya nos la ganaremos. Sé que en el palacio hay una plaza libre de portero; no nos la negarán; es un cargo que tú podrás desempeñar: dan habitación, comida, y buen salario. Ya ves que no vivirás a mi costa. Yo estoy acostumbrada a trabajar; pues seguiré ganando el jornal hasta que nuestros hijos sean mayores. Ya verás que dejiosa es la vida.

«¡Con qué orgullo me sentaré a tu lado, en el mismo banco, los domingos en la iglesia! Y más tarde ¡cuánto te respetarán tus hijos! ¿Lo ves Juan mío? Tengamos confianza en Dios, él nos bendecirá. Yo, que te amo y te obedeceré siempre, no te pido más que una cosa: que contestes a la presente diciendo que quedamos prometidos para cuando acabe la guerra.

«Nuestros amados padres están bien y, como yo, muy contentos de volver a verte.

«Hasta muy pronto, tu «Anita».

Con gran rapidez llevó la muchacha esta misiva a la granja, para no perder la vuelta del peatón y se equivo ruborizada, por haber dejado traslucir de aquel modo los secretos de su corazón. Los ancianos, después de leerla, se miraron con los ojos velados; pero la sonrisa volvió a sus viejos rostros.

Y el herido, a quien el sueño había abandonado, la tarde en que la recibió, besó aquella hoja de papel como una reliquia, y después de haberla dado a leer al Capellán, se durmió apaciblemente, y soñó que en su granja, alegres mozos dirigían el arado, mientras él, desde un ribazo vigilaba, fumando la pipa, y los miraba largamente con orgullo.

Por la traducción, F. VILLVERDE

por no apenar más a ella, y sacudiendo la cabeza dijo:

«Iré yo; estas cosas se arreglan mejor entre mujeres.

«Anita mía... Nuestro pobre Juan está herido.

«¡Pero no ha muerto! ¡Qué dicha!

«No, pero ha cambiado.

«¿Qué dice usted?

«Que ya no piensa más en tí, dice que la guerra...

«¡Vamos!... que lo han hecho oficial... Que quiere seguir su carrera, y que una pobre aldeana como yo no le corresponde ya. Dígamele usted madre; no me causará pena alguna. Yo no quiero ser un obstáculo en su camino; ¡le amo demasiado para ello!

«La madre Renaud al oír este grito del corazón, enteramente igual al que lanzaba su hijo, quedó sin saber qué decir. Después se le llenaron de lágrimas los ojos.

«Y sin embargo, ¡cuánto os queréis los dos! —exclamó la pobre madre.— ¡Hay que hacer que la desgracia no os separe... Anita comprendió que le ocultaban algo, y se puso a interrogar con tanta habilidad que, sin haber leído la carta, pudo saber todo lo que decía.

«La muchacha no tardó mucho en tomar una resolución. Se abrazó a la madre Renaud, y le dijo: —Vamos a ver, madre, ¿quiere usted menos a su Juan porque se ha portado como un héroe?

«Al contrario, lo quiero más y estoy orgullosa de él.

«Pues bien; yo lo mismo, y por eso no veo la necesidad de que me arranquen ustedes el corazón. Madre, déjeme usted contestarle yo misma. Yo daré a usted la carta, y usted la pondrá en el correo, si le conviene.

Al ver que Anita levantaba su preciosa cabeza con aire resuelto y, sin embargo, ruborizándose como el día de los tratos matrimoniales, la madre Renaud comprendió que el corazón de su nuera valía tanto como el de su hijo, y que querer separarlos sería perder el tiempo.

«Haz lo que quieras, hija mía; yo enviaré tu respuesta a Juan.

Y ya sola, Anita se sentó delante de la mesa, tomó una hoja de papel muy blanco, se recogió un instante, y después escribió:

«Juan: —No te han matado, ¡qué felicidad! Nuestra madre no me ha leído lo que le has escrito, porque tú se lo has prohibido; pero yo he querido saber por qué no querías casarte conmigo: estaba yo en mi derecho. Ahora voy a contestar a tu carta, que no llegaba y que nos ha tenido en horrosa angustia.

«Juan, estoy muy contenta de tí; lo que has hecho es hermoso y... ¡quieres que yo te abandone!

«No pienses tal de tu Anita. Te he dado mi corazón por toda la vida. Tu herida en la pierna y el brazo que has perdido me lo imponen de tal manera, que te sentiré doblemente dueño mío.

«En lo tocante a ganarse la vida, ya nos la ganaremos. Sé que en el palacio hay una plaza libre de portero; no nos la negarán; es un cargo que tú podrás desempeñar: dan habitación, comida, y buen salario. Ya ves que no vivirás a mi costa. Yo estoy acostumbrada a trabajar; pues seguiré ganando el jornal hasta que nuestros hijos sean mayores. Ya verás que dejiosa es la vida.

«¡Con qué orgullo me sentaré a tu lado, en el mismo banco, los domingos en la iglesia! Y más tarde ¡cuánto te respetarán tus hijos! ¿Lo ves Juan mío? Tengamos confianza en Dios, él nos bendecirá. Yo, que te amo y te obedeceré siempre, no te pido más que una cosa: que contestes a la presente diciendo que quedamos prometidos para cuando acabe la guerra.

«Nuestros amados padres están bien y, como yo, muy contentos de volver a verte.

«Hasta muy pronto, tu «Anita».

Con gran rapidez llevó la muchacha esta misiva a la granja, para no perder la vuelta del peatón y se equivo ruborizada, por haber dejado traslucir de aquel modo los secretos de su corazón. Los ancianos, después de leerla, se miraron con los ojos velados; pero la sonrisa volvió a sus viejos rostros.

Y el herido, a quien el sueño había abandonado, la tarde en que la recibió, besó aquella hoja de papel como una reliquia, y después de haberla dado a leer al Capellán, se durmió apaciblemente, y soñó que en su granja, alegres mozos dirigían el arado, mientras él, desde un ribazo vigilaba, fumando la pipa, y los miraba largamente con orgullo.

Por la traducción, F. VILLVERDE

CRÓNICA MÉDICA

¡Sepamos escoger!

Nadie podrá contradecir que es indispensable evacuar el exceso de ácido úrico del que tan frecuentemente se ve saturada la sangre. En efecto, no es este el medio racional y más sencillo de evitar tantas y tan variadas miserias, (reumatismo, gota, arterio-esclerosis, arenitis, litiasis biliar, erupciones cutáneas, etc.), debidas a la superabundancia anormal de este veneno?

Pero, ¿cómo proceder a esta eliminación necesaria?

Evidentemente, es preciso empezar por licuar el ácido úrico y sus compuestos, porque son cuerpos «insolubles», y, por tanto, de una movilización poco cómoda. Por la misma razón de su insolubilidad es por lo que forman tan enojosos depósitos refractarios en los tejidos, las articulaciones, los vasos y las vísceras, cuya degeneración y parálisis provocan.

Es preciso pues recurrir a una substancia

que, al mismo tiempo que inofensiva, posea un gran poder disolvente.

Desde luego no es admisible ninguna vacilación, y las preferencias del enfermo deben irse a la PIPERACINA MIDY, que es el solo disolvente del ácido úrico bastante activo para disolver el 82 p. 100, y el solo también que no ejerce ninguna acción irritante sobre los riñones, el estómago ni el corazón. ¡Pensad bien en esto!

Dr. RAFAEL RUFLOS.

A tomar; 2 cucharadas de las de café por día.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Sombrería de FERNÁNDEZ PIMENTEL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 15

Se ha recibido un surtido variadísimo de sombreros de paja, de todos los precios, desde el más económico al correspondiente a la mejor clase que se fabrica por las principales marcas.

Desde el día de hoy, en el acreditado **Café Español**, se sirven **HELADOS Y REFRESCOS** de todas clases. **HIELO** de inmejorable calidad a **15 cts., KILO.**

De 3 a 5 pesetas diarias

ganarán señoras y caballeros en cada provincia, disponiendo unas horas diarias para trabajar en casa, por nuestra cuenta, facilísimo artículo de actualidad. — Ofrecerse: Apartado 230, Madrid.

ENFERMEDADES SECRETAS

Blenorragias, Flujo, Gota militar, Cystitis, etc.

CURACION PRONTA, RADICAL

por el medicamento

SANATOL

de ESTRECHEZ 619 KINGIN PELICHO

Q. PUJOSQUET Farmacéutico, BAYONA (Francia)

Envío gratis España y Portugal; J. S. LAZAR, S. de Calatayud, BARCELONA

Tubo: P. 4.50 — EN TODAS FARMACIAS

¿Está V. enfermo?

Use el **ESPECÍFICO ZEHCNAS** correspondiente a su dolencia (que ya conocerá por su médico) y curará rápida y radicalmente.

ÉXITO ASOMBROSO

Ved aquí unas cuantas de las ESPECIA- LIDADES ZEHCNAS acreditadas en todo el mundo por sus maravillosos efectos.

Jarabe balsámico ZEHCNAS.—Cura catarros, tos, bronquitis, asma, tuberculosis, tos ferina, pleuresía, etc.—Frasco, 3 pesetas.

Bálsamo antirreumático y antineurálgico ZEHCNAS.—Cura reumatismo, inflamación gotosa, neuralgias, dolor de riñones, pleuritis, artritis, erisipela, pruritos, etc.—Tubo, 3 pesetas.

Elixir ZEHCNAS (el más poderoso tónico reconstituyente).—Cura neurastenia, anemia, raquitismo, debilidad general, precave la tuberculosis.—Frasco, 5 pesetas.

Comprimido rápido ZEHCNAS.—Cura instantáneamente dolor de cabeza, jaquecas, cólicos, neuralgias faciales, dolor de muelas y oídos, gripe, etc.—Uno un real; tubo de 10, 2 pesetas.

Estomacal ZEHCNAS (comprimidos).—Cura dispepsia hiperclorhídrica (exceso de ácido), distensión, ardor de estómago, vómitos, catarro gástrico intestinal, diarreas, dolor de vientre, etc.—Tubo, 3 pesetas.

AGENDA

Servicio de trenes

Llegadas de los ascendentes:
 Mixto, a las 0'40.—Mercancías, a las 10'45.—
 Correo, a las 12'33.—Rápido, a las 14'35.—Tren
 tranvía, a las 20'35.
 El primero, el tercero y el último conduciendo
 viajeros de las tres clases; el segundo con
 tercera desde Curtis, y el cuarto solo lleva via-
 jeros de primera.
 Salidas de los ascendentes:
 Mixto, a las 0'57.—Mensajerías, a las 7'20.—
 Correo, a las 12'43.—Rápido, a las 14'39.—Ga-
 nadero, a las 18.
 Los tres primeros con las tres clases, pero el
 segundo solo hasta Monforte; el cuarto con via-
 jeros de primera clase, y el último con segunda
 y tercera hasta León.
 Llegadas de los descendentes:
 Mixto, a las 6'38.—Rápido, a las 9'19.—Mer-
 cancias, a las 11'24.—Correo, a las 12'25.—Men-
 sajerías, a las 17'29.—Mercancías, a las 23'44.
 El primero, el cuarto y el quinto con las tres
 clases; el segundo con viajeros de primera; el
 tercero con tercera desde Monforte, y el último
 con segunda y tercera desde dicha ciudad.
 Salidas de los descendentes:
 Tren-tranvía, a las 4'40.—Mixto, a las 6'55.—
 Rápido, a las 9'24.—Correo, a las 12'36.—Men-
 sajerías, a las 17'43.
 Todos con las tres clases, a excepción del rá-
 pido que solo conduce primera.
 NOTAS.—Los viajeros del tren que sale de
 esta capital a las 7'20, enlazan en Monforte con
 el correo descendente para Orense, Vigo, Pon-
 tevedra y Santiago. Y los viajeros de estas po-
 blaciones que utilicen el correo ascendente,
 combinan en Monforte con el tren mixto que
 llega a Lugo a las 17'29.

Idem de correos

Entradas en la administración:
 De Madrid, el correo a las 12'50 y el mixto a
 las 0'50; de la Coruña, el correo a las 12'50 y el
 mixto a las 6'10; de Becerreá, Chantada, Frial, Pi-
 jós, Meira y Po, a las 11, y para Fonsagrada, a
 las veinte.
 Salidas de la administración:
 Para Madrid, el correo a las 12'10 y el mixto
 a las 0'20; para la Coruña, el correo a las 12'19
 y el mixto a las 6'10; para Becerreá, Chantada,
 Frial, Fijos, Meira y Po las 14, y para, Fonsa-
 grada, a las 7.
 Horas de oficina:
 Lista, desde las 9 a las 11'45 y desde las 13'30
 a las 14.—Certificados, desde las 8'30 a las 11
 y desde las 21 a las 22.—Valores declarados,
 desde las 8 a las 11.
 Operaciones del giro postal:
 Se admiten imposiciones desde las 8'30 a las
 10'45 y de las 16 a las 17.
 El servicio de las 16 a las 17 no se verifica
 los domingos, y los cobros son desde las 12 a
 las 13'30.
 Entrega de los apartados:
 Terminada la distribución de la corresponden-
 cia llegada a la administración, se entrega du-
 rante 15 minutos, siendo ordinariamente a las
 8'30 y a las 14.
 Salidas de los carteros:
 Cuando los correos no traigan retraso se ha-
 ce este servicio a las 8'40 y a las 14.
 Recogida de buzones:
 En los estancos a las 11 y a las 22, y en el de
 la administración 15 minutos antes de la salida
 de los correos.

C. le G. le Trasatlantique

Paquetes correos franceses
 a gran velocidad
 Servicios directos desde Coruña

Línea de la Habana y Veracruz

El día 23 de JUNIO saldrá de este puerto para la HABANA y VERACRUZ, el magnífico
 vapor de 12.650 toneladas

“QUEBEC”

	PARA HABANA	PARA VERACRUZ
Primera.—Camarotes exteriores.	Pesetas 866'25	Pesetas 900'25
Id. id. interiores.	» 791'25	» 855'25
Segunda.	» 656'25	» 690'25
Preferencia.	» 446'10	» 455'—
Tercera clase.	» 201'10	» 205'10

Línea de Nueva York

Precio en tercera clase.	Ptas. 180'10
» » preferencia.	» 211'10
» » segunda.	» 345'10

(Incluidos impuestos)

Se facilitan billetes de ferrocarril a cualquier punto de los Estados Unidos.
 Se facilitan billetes de ferrocarril a Santiago de Cuba a 35 pesetas.
 NOTAS.—En estos precios está incluido el impuesto de transportes y la conducción a
 bordo en lanchas de vapor del pasajero y sus equipajes.
 Los pasajeros deben presentarse con tres días de anticipación al anuncio de salida.
 Admite pasajeros de primera (varias categorías) segunda, tercera; tercera preferente or-
 dinaria y carga.
 La entrada a bordo queda en absoluto prohibida sin previa presentación de una tarjeta de
 la casa Consignataria, autorizándola.
 Para informes, dirigirse a N. FARINA, calle de Compostela, esquina a Plaza de Lugo.—
 La Coruña.

Lic. Vallina



ODONTÓLOGO DE LA
 BENEFICENCIA
 MUNICIPAL
 (DENTISTA)

Especialista en las enfermeda-
 des de la boca y dientes, y en todos los
 trabajos de la moderna Odontología como son: dentaduras
 artificiales, orificaciones, incrustaciones de porcelana y oro,
 puentes del mismo metal.

GABINETE ASEPTICO. Rigurosa esterili-
 zación del instrumental. Extracción sin dolor ni peligro.
 Calle de Emilio Castelar, 11-2.º (frente al Banco de España)

RESERVADO
 PARA LA
AGENCIA BARCELONESA
 DE
INFORMACIÓN Y PUBLICIDAD
 Director: **ARTURO F. BONO**
 Oficinas: Bailén, 63-1.º-2.ª
BARCELONA

COMPANIA del PACÍFICO
VAPORES CORREOS INGLESES
 Salida de LA CORUNA cada dos lunes, y de VIGO al día siguiente para Río Ja-
 nei-ro, Montevideo, Buenos Aires, Punt, Arenas, Valparaíso y otros puertos del
 Pacífico hasta el Callao.—Próximas salidas:

Vapor	Salida de La Coruña	Salida de Vigo
Orita	el 14 de Junio	el 15 de Junio
Oronsa	el 17 de Mayo	el 18 de Mayo

 Todos de gran tonelaje y de dos hélices.—Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.
 La conducción a bordo en lanchas de vapor de los pasajeros y de sus equipajes, es por
 cuenta de la Compañía.
 Tienen alumbrado eléctrico en todos los departamentos, salones para Señoras, fumadores
 bibliotecas, cuartos de baño, cámaras frigoríficas, banda deica y todos los adelantos.
 Para el servicio de pasajeros de tercera clase se embarcan en La Coruña y Vigo ca-
 mareros y cocineros españoles y las comidas son concimentadas al estilo del país.
 Agentes generales de la Compañía,
Sobrinos de José Pastor
 Dirección en La Coruña: Plaza de María Pita, núm. 12.
 Dirección en Vigo: Velázquez Moreno, núm. 1

NELSON-LINES
 Vapores rápidos al Río de la Plata
 Salidas quincenales: fijas para Montevideo y Buenos Aires
 Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la con-
 ducción de correspondencia.
 Próximas salidas de la Coruña y Vigo, para Montevideo y Buenos Aires.

Vapores	De la Coruña	De Vigo
HIGHLAN CORRIE	20 de Junio.	21 de Junio
HIGHLAND WARRIOR	23 25 de Julio.	26 de Julio

 Precio del pasaje en 1.ª clase, (tres categorías) Libras 18, 23 y 27.—Precio del
 pasaje en 2.ª clase, 12 libras (más los impuestos).—Precio del pasaje en 3.ª clase,
 31'10 pesetas (incluido impuestos de transporte).
 Su porte de 7.000 toneladas y 15 millas de marcha, aseguran el viaje en diez y
 ocho días.
 Estos vapores admiten también pasaje de 1.ª y segunda clase, garantizando un
 buen trato. Llevan a bordo cocineros y camareros españoles.
 Los pasajeros deberán presentarse la víspera de salida para retirar los billetes.
 NOTA.—Las salidas de estos vapores son fijas el día anunciado.
 Para informes y carga pueden dirigirse: en Vigo, a D. V. M. ESCALERA, y en
 la Coruña, a D. NICANDRO FARINA.

ESQUELAS DE DEFUNCIÓN
 En 3.ª plana: a una
 columna, 5 pesetas; a
 dos, 10 id.; a tres, 15
 id.; a cuatro, 20 id.; a
 cinco, 25 id.; a media
 plana, 50 id.; plana en-
 tera 100, id. En cuarta
 plana mitad de precio.
EL PROGRESO
 DIARIO POLÍTICO
 Contiene artículos políticos y literarios,
 noticias regionales y generales
 y servicio telegráfico.
 ANUNCIOS
 En 3.ª plana: 25 cénti-
 mos de peseta línea, cuer-
 po 8; 20 id., cuerpo 9 y 15
 id., cuerpo 10. En 4.ª plana:
 cuerpo 8, 9 y 10 a 20, 15 y
 10 cts. id. Gacetas: a 40
 cts. id. Avisos de misas
 por difuntos o acciones de
 gracias, 3 pesetas id. Co-
 municados: a precios con-
 vencionales. Rebaja a los
 anunciantes desde 30 in-
 serciones en adelante.

H. MANOSO
 Médico-Cirujano y Odontólogo

MAGNÍFICO ALMACÉN
 Se arrienda o vende un hermoso al-
 macén, con piso alto y varias dependen-
 cias apropiado para fábrica de gaseosas,
 almacenes de maderas o carbones, o
 cualquier industria. Mide 200 metros cua-
 drados.
 Tiene además otros 200 metros cua-
 drados de huerta; instalación de agua y
 luz eléctrica, propias.
 Libre de pensión alguna, y en sitio
 céntrico.
 Informará D. Gerardo Castro, San Pe-
 dro, 29.

Jesús García Gesto
 Procurador de los Tribunales y Corredor de Comercio
 Se encarga de la gestión de toda
 clase de asuntos relacionados con
 ambas profesiones.
 Compra y venta de valores coti-
 zables en Bolsa.
 CASTELAR, 6. -LUGO.

Fernando Carvallo
 CORREDOR DE COMERCIO
 Se encarga de toda cla-
 se de operaciones en el
 Banco de España. —
 Compra-venta de valo-
 res Cotizables en Bolsa.
 — RUANUEVA, 13 —
 Horas de despacho: de 9 a 1 de
 la mañana y de 4 a 7 de la tarde

Pedro Menéndez García del Busto
 NOTARIO
 CRUZ, 12, BAJO
 Horas de despacho: de diez a dos
 y de cuatro a siete.

¡Anunciantes! ¡Suscriptores! EL PROGRESO
 es el periódico de Lugo que mayor protec-
 ción dispensa a los intereses de la Indus-
 tria y del Comercio. Dos ediciones diarias
 y en cada una de ellas, lectura abundante
 y selecta.

Lloyd Real Holandés
 Compañía de vapores correos
Al Bras I y Río de la Plata
 Próximas salida de la CORUÑA para RÍO JANEIRO, SANTOS,
 MONTEVIDEO y BUENOS AIRES
Vapor rápido TUBANTIA 12 de Junio
 Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase
 Provistos de telegrafía sin hilos (sistema Marconi) y de las más
 modernas instalaciones
 Los pasajeros deben presentarse provistos de los documentos que exigen
 las disposiciones vigentes con DOS DÍAS DE ANTICIPACION.—El Con-
 signatario,
D. RAFAEL MOLINA, Marina, 22.-La Coruña
 Representante general de la Compañía en España.

Vda. de H. Hervada
 CORUNA
 Cantón Grande, núm. 8.—Muebles, alfombras, hules, cocinas y camas.—Insta-
 laciones completas de toda clase de habitaciones.—
 Lujo y económico.
Real, 77.-Bazar del Siglo XIX.—Ventas al de-
 talde, novedades,
 etc.—Escopetas de caza desde las más finas.
KORTI. Producto inglés que endurece la suela de los zapatos; la pone dura co-
 mo el hierro.—Vale UNA peseta cada bote.
SANTICOR. Impermeabiliza toda clase de tejidos.—Vale cada paquete
 DOS pesetas.

Almacén al por mayor: Real, n.º 14
Piedras francesas
 PARA MOLINOS HARINEROS DE
La Ferté y Dordogne
 Y DE OTRAS CLASES
 Primeras materias para abonos químicos.

